
 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 111        94ª SESSÃO ORDINÁRIA     REALIZADA EM 21/10/2021 
                                                                                                                 AL- 1 

 

 

ATA DA NONAGÉSIMA QUARTA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e um dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e um, 
às nove horas e treze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Eduardo 
Rocha, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a 
existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Bom dia a todos! Havendo número legal, declaro aberta 
a presente Sessão. Convido o Vice-Presidente, Deputado Eduardo Rocha, para 
proceder à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Eduardo Rocha) - Bom dia, Senhor 
Presidente, Deputado Paulo Corrêa! Bom dia, Deputados Antonio Vaz, Zé Teixeira, 
Pedro Kemp, Capitão Contar, Evander Vendramini, Coronel David, Marçal Filho e Mara 
Caseiro. Esses são os Deputados que visualizo na Sessão. Leitura da ata. "Ata da 
Nonagésima Terceira Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos vinte dias do 
mês de outubro do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e onze minutos, no Plenário 
Deputado Júlio Maia, sob a presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada 
pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada 
a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária 
mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata Cento e Sete da Nonagésima 
Segunda Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes 
expedientes: Processo nº 126.152.0245/2019, do Poder Judiciário de Mato Grosso do Sul; 
Ofício nº 315/21, da Marinha do Brasil - Capitania Fluvial do Pantanal; Ofícios nos 3.623, 3.625, 
3.627, 3.628, 3.633, 3.634 a 3.638, 3.643 e 3.685/21, do Governo do Estado de Mato Grosso 
do Sul; Ofício nº 2.153/21, da Prefeitura Municipal de Dourados; Ofício nº 3.118/21, da 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana de Campo Grande. SEGUNDA 
PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a Mesa, proposições apresentadas pelos 
Deputados Lucas de Lima, Renato Câmara, Paulo Corrêa, Herculano Borges, Marçal Filho, 
Amarildo Cruz, GRANDE EXPEDIENTE - Não houve oradores inscritos. ORDEM DO DIA - Foi 
aprovado, em redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 189/2021, de autoria 
do Deputado Antonio Vaz. Foi aprovado, em discussão única e votação nominal on-line, o 
Projeto de Resolução nº 48/2021, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. Foram aprovadas, em 
primeira discussão e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 
232/2021, de autoria do Deputado Lucas de Lima; Projeto de Lei nº 277/2021, de autoria do 
Deputado Felipe Orro. Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as 
seguintes proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Jamilson 
Name, endereçada aos familiares de Eder Carlos Moura Candado; requerimento de moção de 
pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, endereçada aos familiares de Éder Rosa 
Nascimento; requerimento de moção de aplauso, de autoria do Deputado Neno Razuk, 
endereçada ao Canal do Boi Campo Grande pelo apoio na realização do 1º Leilão Beneficente 
em Prol do Autismo; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Amarildo Cruz, endereçada ao Mestre Liminha pela inauguração do seu espaço cultural; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Barbosinha, endereçada ao 
Senhor Osvaldo Lemes Ferreira e à Senhora Cleide Rodrigues dos Santos pelo 
desenvolvimento de um projeto desportivo e social denominado de 'Atlético Meninas da Aldeia- 
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AMA', que leva esporte e cidadania às meninas da Aldeia Jaguapiru, em Dourados; 
requerimento, de autoria da Deputada Mara Caseiro, solicitando a reserva do Plenário 
Deputado Júlio Maia para a realização de Sessão Solene semipresencial em comemoração ao 
Dia do Dentista. A Sessão Solene será feita em parceria com o Conselho Regional de 
Odontologia de Mato Grosso do Sul (CRO/MS), no dia 27 de outubro de 2021; requerimento, 
de autoria do Deputado Eduardo Rocha, solicitando a realização de Sessão Solene virtual, no 
Plenário Deputado Júlio Maia, no dia 26 de Outubro de 2021, para a entrega da Medalha do 
Mérito Doutora Jeanne Elizabeth Wanderley Tobaru a profissionais médicos. Para isso, foram 
solicitados: Cerimonial, som, gravação, transmissão pela TV Assembleia e canais digitais, 
criação da sala virtual (Zoom), convites virtuais, links de acesso, confecção de 26 Diplomas de 
Honra ao Mérito Legislativo e 26 medalhas, requerimento, de autoria do Deputado Felipe Orro, 
solicitando a suspensão, até 22 de dezembro de 2021, do prazo de realização dos trabalhos 
da Comissão Parlamentar de Inquérito instalada pelo Ato nº 61/2019 da Mesa Diretora da 
Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul; requerimentos de informações, de 
autoria dos Deputados Felipe Orro, Capitão Contar, Lucas de Lima e Neno Razuk; indicações, 
apresentadas pelos Deputados Herculano Borges, Jamilson Name, Coronel David, Neno 
Razuk, Zé Teixeira, Barbosinha e Marçal Filho. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da 
palavra os Deputados Coronel David, Pedro Kemp e Herculano Borges. Nada mais havendo a 
tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a 
presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado 
Júlio Maia, vinte de outubro do ano de dois mil e vinte e um". Foi lida a ata, Senhor 
Presidente.  

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Deputado Zé Teixeira, 
Primeiro-Secretário, que proceda à leitura do expediente desta Sessão.  

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares! Expediente da Sessão Ordinária do dia 21 de outubro de 
2021: Mensagem nº 42/2021, do Poder Executivo de Mato Grosso do Sul, 
encaminhando o projeto de lei que institui o Programa Estadual CNH MS Social, 
acrescenta dispositivo à Lei nº 4.282, de 14 de dezembro de 2012 (Prot. nº 
22.703/2021); Ofício nº 1.174/2021, do Ministério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, respondendo à indicação do Deputado Evander Vendramini (Prot. nº 
22.709/2021); Ofício nº 6.893/2021, do Ministério da Saúde, respondendo à indicação 
do Deputado Antonio Vaz (Prot. nº 22.713/2021); Ofícios nºs 588 a 590/2021, da Caixa 
Econômica Federal, encaminhando Crédito de Recursos Financeiros oriundo do 
Orçamento Geral da União – Programa de Planejamento Urbano, sob a gestão do 
Ministério do Desenvolvimento Regional, que tem por objeto a pavimentação asfáltica 
e a drenagem de águas pluviais nos Municípios de Três Lagoas, Inocência e Aral 
Moreira (Prot. nºs 22.712, 22.711, 22.710/2021); Ofícios nºs 3.686 e 3.692/2021, do 
Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, respondendo aos requerimentos dos 
Deputados Evander Vendramini e Amarildo Cruz (Prot. nºs 22.696, 22.706/2021); 
Ofício nº 850/202121, da Agência Estadual de Regulação de Serviços Públicos de 
Mato Grosso do Sul (Agepan), comunicando a abertura da Audiência Pública nº 
001/2021, com período para envio de contribuições entre 20 de outubro de 2021 a 3 de 
novembro de 2021, as quais deverão ser encaminhadas ao endereço eletrônico 
ouvidoria@agepan.ms.gov.br, e audiência pública, que será realizada no dia 3 de 
novembro de 2021 (Prot. nº 22.708/2021); Ofício nº 911/2021, da Energisa Mato 
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Grosso do Sul, respondendo à indicação do Deputado Paulo Corrêa (Prot. nº 
22.705/2021). Senhor Presidente, foi lido o expediente. 

PRESIDENTE - Obrigado, Deputado Zé Teixeira. Passemos à Segunda 
Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos 
Senhores Deputados (*Uma moção de congratulação, uma moção de pesar e uma 
moção de repúdio, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, observadas as disposições regimentais, que seja enviada 
moção de congratulação ao Capitão-Tenente Marcus Vinícius Garcia de Aguiar, por 
sua colaboração incondicional com a educação das crianças em situação de 
vulnerabilidade social na região de Corumbá, atendidas pelo Instituto Novo Olhar (Prot. 
nº 06497/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar pelo falecimento da Senhora Arlete 
Barbosa Aquino, esposa do saudoso Jornalista Antônio Carlos Félix Nunes – o Aroeira 
(Prot. nº 06495/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de repúdio ao Deputado Estadual de 
São Paulo Frederico D’Avila, cumulada com desagravo, pelas ofensas proferidas ao 
Papa Francisco, ao Arcebispo de Aparecida Dom Orlando Brandes e à Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil – CNBB (Prot. nº 06499/2021). Uma indicação, de 
autoria do Deputado Evander Vendramini. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado, Reinaldo Azambuja Silva, com cópia ao Secretário de Estado de Governo e 
Gestão Estratégica, Flávio César Mendes de Oliveira, à Coordenadora da Bancada 
Federal, Senadora Simone Tebet (MDB), aos Senadores Nelsinho Trad (PSDB) e 
Soraya Thronicke (PSL), aos Deputados Federais Dagoberto Nogueira (PDT), Rose 
Modesto (PSDB), Bia Cavassa (PSDB), Vander Loubet (PT), Beto Pereira (PSDB) 
Fábio Trad (PSD), Loester Trutis e Doutor Luiz Ovando (PSL), solicitando recursos 
financeiros — com urgência — para a aquisição de caminhões-pipa para o Município 
de Rio Brilhante (Prot. nº 06508/2021). Um projeto de resolução, de autoria do 
Deputado Felipe Orro, que concede a Comenda do Mérito Legislativo ao Senhor 
Evandro Maral Trachta e Silva (Prot. nº 06264/2021). Uma moção de congratulação, 
de autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado moção de congratulação ao Senhor 
Robson Rodrigues Machado pelos excelentes serviços prestados à população (Prot. nº 
06514/2021). Três indicações e um projeto de lei, de autoria do Deputado Lucas de 
Lima. Indico à Mesa Diretora, na forma do disposto artigo 176 do Regimento Interno, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia 
ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito, solicitando a colocação de um quebra-molas na Rua Arthur 
Jorge, esquina com a Rua Luiz Braille, próximo ao número 2212, no Bairro Monte 
Castelo (Prot. nº 06501/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao 
Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a 
execução de obra de escoamento de águas na Rua Acordeom, no Bairro Tiradentes 
(Prot. nº 06500/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais, 
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ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Senhor 
Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando estudo para 
verificação do motivo pelo qual a Avenida Bandeirantes está afundando, mais 
especificamente em frente ao Sicred (Prot. nº 06498/2021). Projeto de lei que torna 
obrigatória a exibição de filme publicitário sobre as consequências do uso de drogas 
ilegais e do abuso de drogas lícitas, no início de cada sessão de exibição de filmes 
cinematográficos (Prot. nº 06502/2021). Duas indicações e dois projetos de resolução, 
de autoria da Deputada Mara Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com as 
disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Diretor-Presidente da Energisa, Senhor Marcelo 
Vinhaes Monteiro, solicitando a urgente manutenção da rede elétrica do Distrito de 
Porto Morumbi, em Eldorado (Prot. nº 06504/2021). Indico à Mesa, em consonância 
com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do 
Estado, Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agência 
Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor Pedro Augusto Duarte Brandão, 
solicitando a pavimentação asfáltica da MS-340, no trecho que liga os Municípios de 
Bandeirantes e Rio Negro (Prot. nº 06505/2021). Projeto de lei que concede a 
Comenda do Mérito Legislativo à Senhora Fabíola Marquetti Sanches Rahim (Prot. nº 
06257/2021). Projeto de lei que concede a Comenda do Mérito Legislativo à Senhora 
Patrícia Elias Cozzolino de Oliveira (Prot. nº 06258/2021). Duas indicações, de autoria 
do Deputado Neno Razuk. Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais 
desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Fazenda, Senhor Felipe Mattos de Lima Ribeiro, solicitando estudo técnico para 
considerar a unificação do teto de isenção do ICMS de veículos adquiridos pelo modo 
PcD (pessoa com deficiência), igualando-o ao teto de obtenção da isenção do IPI, 
conforme a Lei nº 12.183/21, que decretou o aumento do teto de preço de carros PcD 
de R$ 70 mil para R$ 140 mil para obtenção da isenção do IPI (Prot. nº 06509/2021). 
Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente desde Poder ao Secretário de Governo e de Gestão 
Estratégica, Senhor Flávio Cesar Mendes de Oliveira, e ao Diretor-Presidente da 
Agência Estadual de Regulação de Serviços Públicos de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Carlos Alberto de Assis, com cópia ao Diretor-Presidente da Energisa/MS, Senhor 
Marcelo Vinhaes Monteiro, solicitando as providências necessárias para o 
restabelecimento de energia elétrica nas áreas rurais do Estado (Prot. nº 06510/2021). 
Uma moção de congratulação e quatro indicações, de autoria do Deputado Renato 
Câmara. Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento 
Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada moção de congratulação à Guarda 
Municipal de Dourados pela comemoração dos seus 25 anos de criação (Prot. nº 
06503/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à 
Senadora Simone Tebet, ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, e ao Diretor-Presidente da Agraer, Senhor André Nogueira 
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Borges, solicitando a viabilização de uma patrulha mecanizada para atender os 
produtores hortifrutigranjeiros do Município de Batayporã (Prot. nº 06496/2021). Indico 
à Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder à Consultoria de Relações Institucionais do 
Centro-Oeste da Telefônica Brasil S/A (Empresa Vivo), solicitando a instalação de uma 
torre de telefonia móvel na região do Distrito Taunay, no Município de Aquidauana 
(Prot. nº 06494/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta 
Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando a realização do serviço de 
patrolamento e encascalhamento das ruas da Aldeia Indigena Jaguapiru, no Município 
de Dourados (Prot. nº 06513/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder à Senadora Simone Tebet, ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Diretor-Presidente da Agraer, Senhor André 
Nogueira Borges, solicitando uma patrulha agrícola mecanizada para atender os 
produtores rurais do Município de Aparecida do Taboado (Prot. nº 06512/2021).). 
Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Eu gostaria 
de me inscrever para usar a palavra, porque trago ao Plenário alguns assuntos 
importantes. Primeiro, quero agradecer aos Senhores Deputados o apoio à Mesa 
Diretora. Eu e os colegas Deputados Zé Teixeira, Eduardo Rocha e Herculano Borges 
lhes agradecemos a ajuda e a compreensão que nunca nos faltaram em nenhuma 
votação. Quero deixar registrado em ata que me sinto fortalecido na presidência desta 
Casa com o apoio dos senhores. A nossa administração tem batalhado para que 
tenhamos um Legislativo cada vez mais forte. Portanto, agradeço aos senhores, às 
comissões permanentes, ao Presidente da CCJR, Deputado Gerson Claro, que tem 
feito um excelente trabalho. A segunda coisa é que hoje, a propósito, eu vou solicitar 
que seja votado aqui em Plenário um projeto de calamidade pública, porque amanhã 
eu vou ao interior do Estado e gostaria de levar esta solicitação aprovada. Conforme 
noticiado pelo Coronel Djan, Comandante do Corpo de Bombeiros Militar, ocorreu 
em Mato Grosso do Sul um tufão de categoria 1, com ventos de 100 km/h. 
Esta medição foi histórica aqui no Estado. Vários municípios foram atingidos, mas 
graças a Deus esse momento difícil já passou. Lembrando que, por se tratar de um 
tufão, a situação poderia ter sido muito pior. Além disso, quero destacar que depois eu 
vou ligar para os senhores para tratarmos sobre uma reunião que faremos na semana 
que vem, dia 28 de outubro, aqui nesta Casa. O Presidente do Tribunal de Justiça do 
Estado, Carlos Eduardo Contar, solicitou-nos essa reunião para discutirmos projetos 
de interesse do Judiciário. Portanto, eu solicito um esforço dos senhores para que 
possamos participar. Eu quero que a reunião seja feita de modo presencial, na Sala de 
Reuniões da Presidência. Quando nós tivermos a pauta, eu a encaminharei a Vossas 
Excelências. Mas depois o Presidente e outro membro daquele Poder virão 
pessoalmente a esta Casa para discutir o assunto. Isso confirma que os outros 
Poderes reconhecem que o Legislativo está participando ativamente do 
desenvolvimento de Mato Grosso do Sul. Isto muito nos orgulha. Outra coisa que eu 
quero destacar é que nós estamos contentes com a administração do 
Governador Reinaldo Azambuja. Nós temos entrado em contato com os Secretários de 
Estado e observamos que o atendimento deles é "classe a". E o atendimento deles é o 
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mesmo para os deputados e para todos os representantes dos municípios. Isso se 
deve à filosofia do municipalismo. O Deputado Herculano Borges e acho que a 
Deputada Mara Caseiro e mais um Deputado aqui da Casa nos representaram no ato 
de assinatura de liberação do valor de R$ 120 milhões para investimento no esporte. 
Nós já temos investimento na área da cultura. Temos, também, o "Mais Crédito", fruto 
de um trabalho muito bem feito entre a Assembleia, a iniciativa privada e o Governo do 
Estado, e durante a pandemia pudemos atender os mais necessitados, possibilitando o 
crescimento da economia. Portanto, eu agradeço aos senhores e em especial à Mesa 
Diretora a confiança. Eu e os Deputados Zé Teixeira, Eduardo Rocha, Herculano 
Borges, Neno Razuk e Antonio Vaz estamos fazendo o máximo, dentro da nossa 
pequena possibilidade, para o bom funcionamento do Legislativo. Eu gostaria de lhes 
agradecer de coração. O nosso Poder Legislativo só está forte porque somos unidos, e 
isso é muito importante. Ainda que na discussão de alguns temas não haja 
unanimidade, todos os problemas são apresentados, e os senhores têm votado em 
aberto. Aliás, todas as questões têm sido apresentadas e votadas em aberto. Portanto, 
nós temos feito o nosso papel enquanto administradores desta Casa escolhidos por 
Vossas Excelências. A gente costuma dizer que "somos apenas o síndico do prédio". 
Nós somos deputados como Vossas Excelências, mas estamos na Presidência, e o 
apoio dos senhores é fundamental para que tenhamos força junto aos outros Poderes 
e à sociedade civil organizada. Num momento de pandemia, muitas vezes a gente não 
sabe como proceder, mas até agora temos tentado fazer o correto, obedecendo à 
Ciência e às determinações do "Programa Prosseguir". Eu quero deixar isso registrado 
em ata e também que respeitamos os familiares das vítimas da Covid-19 em Mato 
Grosso do Sul e no Brasil. No mais, para finalizar, quero agradecer aos funcionários da 
Assembleia Legislativa, dos mais simples aos mais graduados, haja vista que esta 
Casa só funciona porque nós temos funcionários que vestem a camisa e que 
trabalham incessantemente por um Poder Legislativo mais forte. Era o que eu tinha a 
dizer. Muito obrigado. Encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. 
Item 1. Em discussão única. Projeto de Resolução nº 052/2021. Autora: Deputada 
Mara Caseiro. "Concede a Comenda do Mérito Legislativo a quem especifica no 
projeto". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Eduardo Rocha. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Resolução nº 052/2021, de autoria da Deputada Mara Caseiro. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 
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DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Bom dia, Presidente! Eu estou aqui no 
Comando-Geral do Corpo de Bombeiros, participando de uma reunião com o 
Comandante da PM, Coronel Marcos Paulo, com o Coronel Djan, com o Coronel 
Wesley, Chefe do Estado Maior, e com o Coronel Renato, seu afilhado. 

PRESIDENTE - Nossos grandes amigos e irmãos, que fazem da 
Segurança Pública um orgulho do Brasil. Deputado Coronel David, represente-nos aí 
porque essa é a sua praia. Como Vossa Excelência está na sala do Comandante do 
Corpo de Bombeiros, quero mandar um abraço a ele e dizer que recebi o comunicado 
de que na tormenta houve ventos de 100 km/h. Coronel Marcos Paulo, nós fomos 
informados de que houve um tufão de categoria 1. Então, não foi brincadeira. Inclusive, 
nós também estamos tomando algumas providências para ajudar no que for preciso. 
Um abraço a todos. A nossa Segurança Pública é a mais eficiente do Brasil. Como 
vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço, meu irmão. Represente-nos aí, por favor. 
Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 
Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro, autora do projeto? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Neno Razuk? Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Eu quero pedir licença à autora do projeto, Deputada 
Mara Caseiro, para votar. Voto sim. Solicito ao Deputado Segundo-Secretário o 
resultado da votação. 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 111        94ª SESSÃO ORDINÁRIA     REALIZADA EM 21/10/2021 
                                                                                                                 AL- 9 

 

 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Eduardo Rocha) - Senhor 
Presidente, como o voto de Vossa Excelência, são dezenove votos favoráveis e 
nenhum voto contrário.  

PRESIDENTE - Aprovado por unanimidade o projeto que concede a 
Comenda do Mérito Legislativo à Procuradora-Geral do Estado, Senhora Fabíola 
Marquetti Sanches Rahim. Vai ao Expediente. Item 2. Em discussão única. Projeto de 
Resolução nº 053/2021. Autora: Deputada Mara Caseiro. "Concede a Comenda do 
Mérito legislativo a quem especifica no projeto". A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado 
Eduardo Rocha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Resolução nº 053/2021, de autoria da Deputada Mara Caseiro. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Eduardo Rocha. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? Como vota o 
Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 
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DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro, autora do projeto? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Eu gostaria de pedir licença à autora, Deputada Mara 
Caseiro, para votar neste projeto também. Voto sim. Solicito ao Segundo-Secretário o 
resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Eduardo Rocha) - Senhor 
Presidente, são dezoito votos favoráveis e nenhum voto contrário.  

PRESIDENTE - Aprovado por unanimidade o projeto que concede a 
Comenda do Mérito Legislativo à Senhora Patrícia Elias Cozzolino de Oliveira. Vai ao 
Expediente. Item 3. Projeto de Resolução nº 054/2021. Retirado de pauta, conforme o 
Regimento Interno. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Presidente, a Deputada Ivana gostaria 
de cumprimentá-lo. 

PRESIDENTE - Pois não. 

SENHORA DEPUTADA IVANA BASTOS - Bom dia, meu caro 
Presidente! Bom dia a todos! 

PRESIDENTE - Bom dia, minha amiga! Tudo bem, minha presidente?   

SENHORA DEPUTADA IVANA BASTOS - Tudo bem! Nós estamos aqui 
em Manaus. Estamos fazendo o convite a todos para estarem aí em Mato Grosso do 
Sul na conferência da Unale. Eu vou levar o Brasil todo para MS. Esta semana, eu e o 
Deputado Lidio Lopes estamos visitando a região Norte; já estivemos no Acre, em 
Roraima, e agora estamos em Manaus. Um abraço. Desejo sucesso a todos. É um 
prazer revê-lo, meu amigo.  

PRESIDENTE - Bom trabalho para você! Nós vamos estender um tapete 
vermelho para recebê-la em Mato Grosso do Sul. A senhora é de Guanambi, e tem o 
nosso respeito. Um beijo para a nossa querida Bahia. 

SENHORA DEPUTADA IVANA BASTOS - Um beijo e um abraço a 
todos.   

PRESIDENTE - A senhora é muito especial para nós, Deputada. 

SENHORA DEPUTADA IVANA BASTOS - Obrigada. Um abraço ao 
Deputado Zé Teixeira, que é meu conterrâneo. Na conferência, eu vou ter a 
oportunidade de conhecê-lo pessoalmente. Um abraço a todos. Bom trabalho.  
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PRESIDENTE - Um abraço à senhora. Passemos ao próximo item. Item 
4. Projeto de Lei nº 028/2021. Autor: Deputado Antonio Vaz. "Dispõe sobre o prazo de 
validade do Laudo Médico Pericial que atesta o Transtorno do Espectro do Autista 
(TEA), no âmbito do Estado do Mato Grosso do Sul, e dá outras providências". 
A Comissão de Trabalho, Cidadania e Direitos Humanos emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, à Emenda Substitutiva Integral, tendo como relator o Deputado Capitão 
Contar. A Comissão da Saúde emitiu parecer favorável, por unanimidade, à Emenda 
Substitutiva Integral, tendo como relator o Deputado Lucas de Lima. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 028/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Eduardo Rocha. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz, autor do projeto? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 
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DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Este projeto é de grande importância. 
Nós já o votamos na CCJR. O Deputado Eduardo Rocha que comandou a votação 
para aprovação da proposta do Deputado Antonio Vaz. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim.    

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 
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DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença para votar. Voto sim. Solicito o resultado da 
votação ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Eduardo Rocha) - Presidente, são 
dezenove votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à redação final por ter sofrido emendas. 
Item 5. Em segunda discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 167/2021. Autor: 
Deputado Marçal Filho. "Altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 4.609, de 18 de 
dezembro de 2014, que dispõe sobre a Política de Amparo e Assistência à Mulher 
Vítima de Violência no Estado de Mato Grosso do Sul e dá outras providências". 
A Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher e Combate à Violência Doméstica e 
Familiar emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado 
Jamilson Name. A Comissão de Trabalho, Cidadania e Direitos Humanos emitiu 
parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado Capitão 
Contar. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 167/2021, de autoria do Deputado Marçal Filho. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Eduardo Rocha. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David?  

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, gostaria de tecer 
alguns comentários a respeito desse meu projeto, comentários que julgo importantes 
para esclarecer alguns pontos para os colegas, para o público que nos assiste — 
principalmente para o público feminino. O projeto visa a humanizar ainda mais o 
atendimento às mulheres vítimas da violência. O parágrafo 1º dessa lei diz o seguinte: 
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"Nos Municípios em que não houver Delegacias de Polícia Especializadas no 
Atendimento à Mulher (Deams), as delegacias distritais deverão ter em todas as suas 
equipes um efetivo mínimo de mulheres, as quais atenderão, prioritariamente, em 
salas separadas, as ocorrências de violência doméstica abarcadas pela Lei Maria da 
Penha e os delitos contra a dignidade sexual em que figurarem como vítimas 
mulheres." Parágrafo 2º: "Nos casos de violência sexual, quando da realização do 
exame de corpo de delito ou outros exames periciais e procedimentos médicos 
necessários, a vítima terá o direito de ser atendida, preferencialmente, por profissional 
do mesmo gênero, isto é, por servidora ou médica legista". Aí que está exatamente o 
ponto fulcral do meu projeto. Com o advento das delegacias especializadas de 
mulheres, melhorou muito o atendimento; antes as mulheres tinham vergonha de ir a 
uma delegacia onde só homens atendiam. Com as delegacias especializadas, elas 
passaram a ter mais liberdade, não ficam mais constrangidas quando têm de ir a uma 
delegacia onde são profissionais mulheres que as vão atender. Ocorre que, no 
momento do exame do corpo de delito, muitas delas serão examinadas por homens, e 
isso, de novo, cria um constrangimento enorme, dá para imaginar. Daí o objetivo da lei: 
em todos os casos de violência sexual contra a mulher o atendimento será feito por 
uma profissional do sexo feminino, servidora ou médica legista. Agradeço o apoio dos 
colegas. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerada a votação. Solicito ao Segundo-Secretário o 
resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Eduardo Rocha) - Senhor 
Presidente, são dezenove votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 6. Em segunda 
discussão e votação nominal. Projeto de nº 198/2021. Autor: Deputado Lucas de Lima. 
"Dispõe sobre a afixação de cartazes nos meios de transportes públicos coletivos 
intermunicipal e nas unidades de saúde públicas e privadas, informando os benefícios 
da vacinação contra a Covid-19 e a necessidade de tomar a dosagem completa". A 
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Comissão de Saúde emitiu parecer favorável, por maioria, tendo como relator o 
Deputado Marçal Filho. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto nº 198/2021, de autoria do Deputado Lucas de Lima. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Eduardo Rocha. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? Como vota o Deputado Coronel David? Como vota o 
Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 
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DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Senhor Presidente, embora estejamos, 
graças a Deus, conseguindo atravessar essa fase difícil — o Estado pela primeira vez 
não registra nenhum caso de morte depois de muito tempo —, é preciso continuar 
alerta, continuar sensibilizando a população sobre a necessidade da vacinação: é 
preciso tomar todas as doses. Em outros países, mesmo com o processo de vacinação 
em estágio avançado, novos casos estão de novo sendo registrados. É importante, 
portanto, que não percamos o foco, que continuemos com a vacinação, com os 
cuidados (uso de máscara, álcool em gel, etc). Eis justamente o objetivo da campanha, 
que consigamos voltar à normalidade, voltar a nos abraçar, a nos encontrar, a 
compartilhar os momentos, sem essa preocupação da Covid-19. Apesar de vir um 
pouco tardiamente, nunca é tarde: a qualquer momento os casos podem voltar. Muitas 
pessoas ainda não tomaram a vacina, e é somente com a imunização que vamos 
conseguir sair desse período, dessa fase negra que atravessamos nesses quase dois 
anos. Obrigado aos colegas. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Em tempo, como vota o Deputado Barbosinha? 
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DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim.  

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito ao Segundo-Secretário o 
resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Eduardo Rocha) - São dezesseis 
votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Passo a Presidência ao Vice-Presidente, Deputado 
Eduardo Rocha. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Aprovado. Vai ao 
Expediente. Projeto de Decreto Legislativo nº 051/2021, que foi incluído agora por 
acordo. Autora: Mesa Diretora. "Reconhece, para os fins no exposto do artigo 65, da 
Lei Complementar nº 101, de 04 de maio de 2000, a ocorrência do estado de 
calamidade pública no Município de Itaquiraí, em virtude das situações de emergência 
em partes das áreas rural e urbana afetadas por desastres classificados e codificados 
como vendaval". Gostaria de encaminhar esse projeto ao Presidente da CCJR para a 
coleta dos votos dos membros da comissão. 

DEPUTADO GERSON CLARO (Presidente da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação) - Bom dia, Presidente Eduardo Rocha, que assume 
agora a direção dos trabalhos. O parecer está pronto. Vejamos se há quórum... 
Visualizo os Deputados Eduardo Rocha, Evander Vendramini e Barbosinha. Vamos lá. 
Projeto de Decreto Legislativo nº 051/2021, de autoria da Mesa Diretora. "Reconhece 
para os fins no exposto do artigo 65, da Lei Complementar nº 101, de 04 de maio de 
2000, a ocorrência de estado de calamidade pública no Município de Itaquiraí (nos 
termos solicitados no Ofício nº 22), em virtude das situações de emergência em partes 
das áreas rural e urbana afetadas por desastres classificados e codificados como 
vendaval. Itaquiraí foi um dos municípios mais afetados pela tempestade ocorrida na 
madrugada do dia 14 de outubro de 2021, causando destruição, destelhamento de 
casas, queda de árvores, danos à rede elétrica, problemas no trânsito, etc. São vários 
problemas naquela cidade, conforme se comprova no processo. Quanto à 
regimentalidade e à constitucionalidade do processo, o decreto cumpre todos os 
requisitos. Destarte, verifica-se a urgência do Município de Itaquiraí em obter o 
reconhecimento da situação de calamidade pública por parte da Assembleia 
Legislativa, haja vista os impactos e danos decorrentes dos eventos climáticos 
ocorridos. Inexistindo óbices, sou pela sua regular tramitação. Emito, portanto, parecer 
favorável, pois o projeto atende a todos os requisitos de constitucionalidade, 
legalidade, juridicidade e técnicos do Legislativo". Passo a coletar os votos. Como vota 
o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Acompanho o relator, presidente. 

DEPUTADO GERSON CLARO (Presidente da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação) - Deputado Barbosinha? 
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DEPUTADO BARBOSINHA - Realmente tivemos uma situação 
extraordinária, excepcional em Itaquiraí, e em outras regiões também. Uma tal 
situação demanda efetivamente uma resposta diferenciada do poder público. De forma 
que acompanho o bem-lançado voto de Vossa Excelência. 

DEPUTADO GERSON CLARO (Presidente da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação) - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, esta é 
justamente uma das funções do poder público: dar uma resposta imediata às 
necessidades urgentes dos municípios. Portanto voto favorável, presidente, ao 
relatório de Vossa Excelência. 

DEPUTADO GERSON CLARO (Presidente da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação) - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? Parece 
que não está presente. O suplente é o Deputado Marçal Filho. Está presente?... Em 
não estando presente, declaro aprovado o relatório, já com quórum suficiente, e 
devolvo o texto à Mesa Diretora, preparado para votação na Ordem do Dia. Devolvo a 
palavra ao Presidente Eduardo Rocha, agradecendo aos colegas pelo empenho e 
dedicação.  

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Vossa Excelência tem razão: 
na hora que os municípios precisam, a Assembleia dá uma resposta de imediato. Em 
discussão. Projeto de Lei nº 051/202. Autora: Mesa Diretora. Encerrada a discussão. 
Em votação. A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, 
por maioria, tendo como relator o Deputado Gerson Claro. 

Projeto de Lei nº 051/2021, de autoria da Mesa Diretora. 

  

PRESIDENTE - Deputado Eduardo Rocha. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Deputado Zé Teixeira. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Deputado Jamilson Name. 

  

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 
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DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Coronel David? Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Felipe Orro? Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado João 
Henrique? Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres 
Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota a Deputada Mara 
Caseiro? Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 
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DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara?  

DEPUTADO RENATO CAMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Encerrada a votação. 
Gostaria de pedir ao ilustre Deputado Jamilson Name, interinamente ocupando o posto 
de Segundo-Secretário, o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Jamilson Name) - Senhor 
Presidente, quatorze votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE (Deputado Eduardo Rocha) - Aprovado. Vai ao 
Expediente. 

PRESIDENTE - Agradeço ao Deputado Eduardo Rocha, meu Vice-
Presidente. Item 7. Em discussão única e votação simbólica: dois requerimentos e 
onze indicações. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados 
que os aprovam, permaneçam com se encontram. Aprovados. Vai ao Expediente. Não 
há moção de pesar para ser lida, graças a Deus. Encerrada a Ordem do Dia. 
Passemos às EXPLICAÇOES PESSOAIS. Deputado Pedro Kemp, primeiro inscrito. 
Deputado Pedro Kemp, solicito a Vossa Excelência que, após a Sessão, por obséquio, 
passe na Presidência. Mais algum inscrito? Deputado Pedro Kemp, Vossa Excelência 
dispõe de dez minutos.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, Senhores Deputados, 
eu faço uso da palavra nas Explicações Pessoais para registrar que estou 
encaminhando uma indicação. A indicação é dirigida ao Doutor Geraldo Resende, 
Secretário de Estado de Saúde, solicitando a constituição de uma força-tarefa, em 
parceria com hospitais públicos (regionais, municipais) e privados de todo o Estado, a 
fim de que sejam retomadas as cirurgias eletivas, suspensas devido à pandemia do 
coronavírus. É muito importante que o Estado agora priorize a mobilização dessa 
força-tarefa; as cirurgias eletivas foram suspensas com o início da pandemia. Ano 
passado, no pico da pandemia, nós sentimos a necessidade de dar uma atenção 
especial aos pacientes com Covid-19. E foi acertada a decisão da Secretaria de Saúde 
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de ampliar o número de leitos de UTI, de contratar mais funcionários para dar um 
atendimento adequado a esses pacientes; o Hospital Regional de Campo Grande 
transformou-se num hospital-referência para o tratamento dos pacientes com Covid... 
Em dado momento, no pico da pandemia, os hospitais chegaram a uma superlotação e 
naturalmente as cirurgias eletivas (não emergenciais) tiveram de ser suspensas — e 
nós entendemos a razão da medida. Ocorre que, com essa situação, foi crescendo a 
fila de pacientes precisando dos mais diversos procedimentos cirúrgicos, que, embora 
não emergenciais, não podem ser postergados "ad aeternum". Em muitos casos esses 
procedimentos precisam ser realizados o quanto antes, porque as pessoas passam 
por uma série de transtornos: convivem com dores, têm as funções limitadas, 
limitações pessoais, complicações adicionais, etc. Às vezes se tratava de um simples 
procedimento, mas, em função do longo tempo de espera do procedimento cirúrgico, 
complica-se o quadro da pessoa. De forma que a suspensão das cirurgias eletivas por 
um tão longo período de tempo, além de aumentar o sofrimento de muitos pacientes, 
pode resultar num risco de colapso dos seus sistemas vitais. Nós então estamos 
sugerindo a constituição duma força-tarefa, coordenada pela Secretaria de Saúde do 
Estado, que faça parceria, contratualizações, com as prefeituras municipais, através de 
hospitais públicos municipais, e também com a rede privada de saúde — são vários 
hospitais particulares, várias entidades filantrópicas mantêm hospitais em todo 
Estado... É preciso, portanto, constituir essa força-tarefa para reduzir essa fila de 
espera, que, como dizia, aumentou muito durante a pandemia. Sugerimos ainda à 
Secretaria de Saúde que estabeleça critérios na retomada das cirurgias eletivas para 
que os casos urgentes sejam priorizados. Estamos sugerindo como primeiro critério 
que seja observada a lista de procedimentos cancelados, adiados, em função da 
pandemia. Há pessoas que já estão aguardando faz mais de três anos por uma 
cirurgia eletiva — mais de três anos! O primeiro critério então seria o de antiguidade: 
primeiro aqueles casos que estão aguardando há mais tempo. Outro critério seria 
a pontuação de prioridade objetiva. O que significa isso? É o que eu disse 
anteriormente: há situações em que o adiamento da cirurgia eletiva pode causar 
diversos transtornos no dia a dia da pessoa: dores, limitações, etc. Às vezes um 
procedimento pode aguardar mais tempo, outros precisam de uma agilidade maior. 
Então, Senhor Presidente, é esta a indicação que estamos apresentando ao Secretário 
de Saúde, lembrando que o Estado anunciou meses atrás que iria retomar a chamada 
"Caravana da Saúde", porém não mais fazendo cirurgias como ocorreu na primeira 
Caravana da Saúde — em carretas, que não é um lugar adequado para isso, como 
sabemos. Fiquei até muito satisfeito quando o governo anunciou que, em vez de se 
realizar a "Caravana da Saúde" nessas carretas, seria ela realizada nos hospitais, 
mediante a contratação de leitos, de hospitais, para a realização das cirurgias. Parece-
me muito mais adequada essa força-tarefa, que podemos chamar de "Caravana da 
Saúde", para atender essa fila de espera que está aumentando a cada dia. Faço esse 
pedido em nome de pacientes que procuram o nosso gabinete, pessoas que já estão 
desesperadas, que já estão aguardando há muito tempo por um 
procedimento cirúrgico, gente que está sofrendo por conta do adiamento da cirurgia. 
Para finalizar, Senhor Presidente, atendendo a uma solicitação da nossa companheira 
Romilda Pizani, do Fórum Permanente das Entidades do Movimento Negro de Mato 
Grosso do Sul, estamos divulgando uma campanha de arrecadação de alimentos, para 
serem distribuídos em diversas localidades do Estado, em comunidades quilombolas 
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rurais, urbanas, em comunidades haitianas, senegalesas. Esta campanha já distribuiu 
mais de mil e cem cestas de alimentos nessas comunidades quilombolas. Estamos, 
portanto, divulgando essa importante campanha de arrecadação de alimentos que o 
Fórum Permanente das Entidades do Movimento Negro está realizando — 
considerando que, em função da pandemia, do aumento do desemprego, a fome 
voltou a ser uma realidade que está atingindo muitas pessoas. Quem tiver interesse 
em fazer doações, basta acessar o site www.temgentecomfome.com.br e contribuir, 
que as entidades do Movimento Negro vão fazê-las chegar às famílias das 
comunidades quilombolas urbanas e rurais de Mato Grosso do Sul. Solidariedade já! 
que é isto que o momento exige. Muito obrigado, Senhor Presidente. Abraço. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Pedro Kemp. Agradeço aos 
Senhores Deputados. Nada mais havendo, declaro encerrada a presente Sessão 
(10h23min). 
  

 


